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「佔中」徹底失敗，困擾本港

近八十天的「佔領噩夢」終於畫

上句號。全國港澳研究會副會

長、中國人民大學台港澳研究中心主任齊鵬飛昨日

對本報表示，風波看似過去，但「佔中」對香港特

別是法治這一核心價值的損害、對香港社會所

造成的撕裂、對香港民主進程造成的影響、

對特區政府施政造成的衝擊等危害都將

慢慢顯現出來，而「佔中」隨時都

會重演，政治博弈還會繼續。他

認為，香港全社會都應該為

此反思並吸取教訓。

■香港文匯報記者

馬靜

北京報道
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政治博弈會繼續政治博弈會繼續
謹防謹防「「佔中佔中」」重演重演

「這場違法的『街頭政治』持續時間
如此之長原因是多方面的，但究

其核心，儘管這些人打爭取真普選的旗
號，實質上還是要挑戰特區政府的管治權
威，特別是中央政府對香港的全面管治，這
才是這場衝突的根本核心點，從根上講還是
對香港管制權的爭奪。」齊鵬飛昨日在接受
香港文匯報訪問時說。
他解釋，「這種的政治博弈和對抗，還是
因為香港回歸17年來人心回歸的問題沒有
得到解決，對『一國兩針』方針政策缺乏全
面的理解認識和全面的貫徹落實。對『一國
兩制』核心政策中的『一國』與『兩制』關
係沒有正確認識，對維護中央權力和尊重特
區高度自治權的關係沒有處理好，也沒有處
理好發揮內地後盾作用和港澳自身競爭力的
關係，包括沒有處理好香港如何保持國際性
又要如何防止境外勢力滲透的關係。」

港青乏國家認同 與輿論教育有關
齊鵬飛坦言，這同時也和香港回歸17年

來，依然有相當一部分香港人包括年輕一代
對國家、民族缺乏認同、對中華人民共和國
公民身份缺少認同；香港社會「為反對而反
對、特區政府必反，中央政府必反」的一邊

倒的輿論環境、對青年一代中小學生的國民
教育和香港基本法教育也沒有得到很好的落
實都有一定關係。
談到「佔中」對香港所造成的危害，齊鵬
飛認為至少有五點。「『佔中』給市民造成
的不便、給商戶和香港經濟造成的直接經濟
損失這些都是表面所能看到的，其真正的消
極影響要在這場政治風波之後才會逐步顯現
出來。」

港法治受衝擊 基本法被蔑視
這位權威專家指出，「佔中」對香港造成
最大的傷害就是對香港最引以為傲的法治這
一核心價值的衝擊，香港人最驕傲的法治遭
遇到最大的衝擊和困擾，香港基本法的權威
被蔑視，香港本地法律權威被蔑視，包括公
安條例和禁制令都被極大挑戰，基本上都已
經到了底線，「法治是香港繁榮穩定最後一
道防線，如果這個突破，香港社會的未來和
發展又會怎樣？！」
其次，「佔中」對香港社會造成極大的撕
裂，香港社會越來越意識形態化和泛政治
化，整個社會被分裂為陣壘分明的兩端，離
原來和諧的目標越來越遠，比較溫和可以起
到相互協調溝通的中間力量都消失沒有。

「這種社會撕裂和傷痛，香港社會會慢慢感
受到這種痛苦。」

窒礙雙普選 港發展打折
齊鵬飛認為，「佔中」所造成的第三個影

響是將嚴重影響香港雙普選進程。本來，
「政改五步曲」已經到了第三步，原計劃都
要結束的第二輪諮詢都要現在還沒有啟動，
接下來能否順利進行，2017年能不能把一
人一票的普選落實下來都將面臨很大問題。
第四個是對整個香港經濟發展包括國際形

象大打折扣。「香港回歸後本來經濟不是非
常景氣，一直處於波動的爬坡期，正是發展
經濟改善民生的時候，現在社會焦點和政府
的注意力只能被迫集中在政治議題上，已經
沒有辦法集中精力發展經濟改善民生。」

衝擊政府施政 籲理性對話尋共識
齊鵬飛指出，「佔中」風波所造成的第五

個影響是對特區政府施政造成很大衝擊。這
場政治風波還會延續，接下來香港特區政府
還將面臨更加嚴重的考驗，「街頭政治告一

段落但並不意味結束，隨時還會重演，因
為這些人尚未因此付出任何代價，或許很快
街頭政治會和議會政治結合起來，在香港，
這場政治博弈還會繼續，很快還會再起。」
齊鵬飛最後指出，希望香港全社會對「佔

中」作出反思，希望香港盡快回到穩定安
寧，理性對話，誠意溝通，回到尋求共識，
謀求和諧，共謀發展和建設這個軌道上來。
也相信真正關心香港前途和命運的人一定能
從這場付出很大代價的政治運動中真正吸取
經驗和教訓，不再讓「佔中」重演。

禍港危害慢慢浮現禍港危害慢慢浮現 社會須反思吸教訓社會須反思吸教訓

香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報
道）違法「佔中」鬧劇收場， 就中央
政府及特區政府對此次「佔中」事件的
處理，全國港澳研究會副會長、中國人
民大學台港澳研究中心主任齊鵬飛稱讚
「值得稱道」。

挺原則問題拒讓步 保持耐心克制寬容
齊鵬飛昨日在訪問中表示，中央政府及香

港特區政府處理「佔中」突出兩大亮點：
一是中央政府與特區政府在原則問題上

拒不讓步，關於「香港政治改革和民主發
展主導權在中央，中央享有對香港政治發
展的最高的憲制權力，要維護憲法和香港
基本法權威，維護全國人大常委會決定權
威性」這些原則問題上沒有作出任何讓
步，也絕不會在壓力下改變立場在這次風
波上非常明顯。
二是處於第一線的特區政府在處理上高

度負責，保持極大的耐心克制和寬容，真
正做到以人為本，即使面對這樣大的違法
的街頭政治，還是盡力維護香港同胞權

益，尤其是對學生從愛護他們、維護他們
的角度盡可能把處理危機所造成的影響減
小到最低。
齊鵬飛表示，「可以說特區政府此次維

護法治的形象由此維護起來，所作出的任
何決定完全是以法律為依據、以民意為依
歸的，最終也是順從民意採取相對平和的
方式結束『佔中』，的確顯示特區政府的
自信和應對危機的智慧和能力，而對於特
區政府的能力和擔當，中央政府也表現出
了高度信任。」

中央特區處「佔」手法「值得稱道」

香港文匯
報訊（記者
鄭治祖）
中國社會科
學院法學研
究所副所長
莫紀宏昨日
來港出席香
港報業公會
午餐會時表
示，國家憲
法具有最高
法律地位，

但港人對憲法認識不深，部分港人
只談香港基本法，不談國家憲法，
這並不應該，建議香港對憲法多作
宣傳。他又批評，「佔領」行動破
壞法治價值，開了惡例，對社會發
展不利。

依法治國實現「中國夢」
莫紀宏昨日以「依法治國『改革

開放的新局面』十八屆四中全會
《決定》解讀」為題發表演說。他
指出，四中全會提出以「依法治
國」為主題，是因為要實現全面建
成小康社會、實現中華民族偉大復
興的「中國夢」，全面深化改革、
完善和發展中國特色社會主義制
度，就必須在全面推進依法治國
上，這是歷史發展趨勢，「所有的
領域和地方都要法治，全國都要搞
法治。」
莫紀宏強調，全面推進依法治國

是系統工程，必須整體考慮、統籌
謀劃，改革需要由「法治」來約
束，兩者相輔相成，以確保改革得
以順利進行，如內地經濟發展愈來

愈依賴市場，因此要完善法治，以
提供保障。他又形容四中全會《決
定》，令人「看到中華民族的希望
與方向」。

憲法具最高法律地位
莫紀宏又指，國家憲法對香港特

區的法律效力分為直接及間接，前
者包括憲法第三十一條、國防外交
等規定，後者則包括憲法對全國人
大常委會、國務院等規定通過香港
基本法生效。
他指出，憲法具有最高法律地

位，但港人對憲法認識不深，他愈
來愈感覺到有港人只說香港基本
法，不談國家憲法，這並不應該，
但強調憲法不能代替香港基本法。

兩地應多交流「一國兩制」
被問及全國人大常委會法制工作

委員會副主任張榮順日前指，部分
港人對「一國兩制」的認識跟內地
截然不同，須研究進行「一國兩
制」的再啟蒙，莫紀宏認為，香港
與內地應多作「一國兩制」的交
流。港人對憲法認識不深，是因對
憲法的宣傳不足，應大力宣傳。但
香港未來不需要改變法律制度跟上
內地，因為香港有獨特的基本法，
實行「一國兩制」。
被問到如何評價「佔領」行動，

莫紀宏說，香港要保持長期繁榮穩
定，必須「法治價值優先」。他批
評「佔領」肆意破壞法治價值，對
社會發展不利，亦「開了惡例」。
隨「佔領」行動前日正式完結，
香港法治建設打開了新一頁，令法
治重新走在健康發展的軌道上。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國人大常委會法制
工作委員會副主任、香港基本法委員會副主任張榮順
日前表示，部分港人對「一國兩制」和香港基本法的
認識，跟內地截然不同，須研究進行「一國兩制」的
再啟蒙。港區全國人大代表、香港基本法委員會委員
譚惠珠昨日指，張榮順的意思是港人應重新認識香港
基本法，尤其是「一國」方面的條文，及中央政府與
香港特區如何互動等。
譚惠珠昨日出席一活動後表示，「再啟蒙」是北方語

調及語句，一般市民應先明白香港基本法，及理解香港
基本法具有憲法基礎。

政府宣傳正確 宜多解釋「一國」
被問到是否因為港人對「一國兩制」認識不足，才
出現「佔領」行動，她說，10多年來特區政府宣傳方
向正確，但較集中在「兩制」 ，認為應向大家多解
釋「一國」的條文及運作，因為香港基本法除提及香

港享有高度自治權
外，還有大家較少
注意的中央地方關
係條文。
被問及反對派聲

稱，特區政府「清場
但清唔到民心」，
「再啟蒙」無助解決
問題，譚惠珠認為，
應慢慢地讓港人認識
「一國」安排，明白
中央與地方是有良性
互動，減少誤會發
生，又指讓市民認識
法律需要時間，「任
何渠道可以推廣（香港）基本法，大家認識中央與地方
關係，都是好事。」

譚惠珠談「再啟蒙」港人應重習基本法

劉兆佳：部分港人理解與中央不一致
香港文匯報訊（記者 陳庭佳）全國人大常委會法工委

副主任張榮順早前提出要在港澳進行「一國兩制」再啟
蒙。全國港澳研究會副會長劉兆佳昨日分析，這反映中
央政府認為部分港人對「一國兩制」的理解不一致，相
信中央未來會加強宣傳，不會容忍再發生牴觸「一國兩
制」及違反香港基本法的事，更不會因激烈行動而改變
全國人大常委會的決定。

料中央增宣傳「一國兩制」免生牴觸
劉兆佳昨日一活動後表示，張榮順的建議反映中央認

為部分港人對「一國兩制」的理解與中央不一致，相信
中央未來會加強宣傳，令港人知道如何理解「一國兩
制」，而日後再發生牴觸「一國兩制」及違反香港基本
法的事，中央也不會容忍和退讓，但這不代表中央要積
極「干預」香港事務，改變香港高度自治。
被問及以失敗告終的「佔領」行動，他強調中央不會

因為有激烈行動，而
改變全國人大常委會
對香港政改的決定，
又說根據此框架制定
的政改方案，其提名
委員會的民主成分不
會大幅提高，故對方
案能在立法會通過不
表樂觀。
劉兆佳又建議，特

區政府應做好政治工
作，增加各方面對它
的支持，同時減少因
為推動政策而造成的
衝突，以至在餘下不多的任期內少做重大決策，多在民
生及經濟方面爭取支持。
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